

JOHNSON, J. K., dir., *Les lettres de Sir John A. Macdonald, 1836-1857* — volume I. Coll. « Les Papiers des Premiers Ministres », Ottawa, Archives publiques du Canada, 1971. 607 p. \$10.00.

André Lavallée

Volume 26, Number 4, mars 1973

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303218ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303218ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Lavallée, A. (1973). Review of [JOHNSON, J. K., dir., *Les lettres de Sir John A. Macdonald, 1836-1857* — volume I. Coll. « Les Papiers des Premiers Ministres », Ottawa, Archives publiques du Canada, 1971. 607 p. \$10.00.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 26(4), 595–595. <https://doi.org/10.7202/303218ar>

JOHNSON, J. K., dir., *Les lettres de Sir John A. Macdonald, 1836-1857* — volume I. Coll. "Les Papiers des Premiers Ministres", Ottawa, Archives publiques du Canada, 1971. 607 p. \$10.00.

Si l'on considère la première étape du projet que franchit la présente publication, cette collection n'aura certes rien à envier aux quelques biographies existantes. Elle laissera, selon l'idée de ses responsables, chacun des Premiers Ministres canadiens se définir et expliquer lui-même les réalités complexes de son époque. En ce sens, elle inspirera plus d'une hypothèse de recherche tant sur le plan de l'organisation du pouvoir qu'au niveau de ses composantes et de ses implications idéologiques, politiques, économiques et sociales.

Ce premier volume compte plus de six cents pages. On en a réservé sept afin de préciser les grandes étapes de la vie de Macdonald; quatre cent soixante-douze contiennent les lettres de Macdonald depuis 1836 jusqu'en 1857; quatre-vingt-quinze présentent un appendice des plus opérationnels et trente-sept composent enfin un index facile à utiliser. A notre connaissance, jusqu'à maintenant, le type de publication qui se rapprocherait le plus de la valeur et de l'utilité de cette série a été la Collection Elgin-Grey. Ceux qui ont apprécié cette dernière pourront espérer beaucoup des Papiers des Premiers Ministres qui serviront grandement les historiens, les professeurs et les étudiants.

*Département d'histoire  
Université du Québec à Montréal*

ANDRÉ LAVALLÉE